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INTRODUCTION 
 

Dans le but de réunir l’ensemble des citoyens du territoire autour de la transition écologique, Pierre Leroy, 

Président du PETR, a pensé organiser un évènement diffusé en direct dans les 36 communes du territoire. Cela a 

permis de communiquer la dynamique de transition du territoire, mobiliser les citoyens, le grand public et les 

entreprises autour du Plan Climat-Air-Energie Territorial (PCAET), et de faire rentrer la transition dans les foyers 

en minimisant les déplacements. Le PCAET (qui définit la stratégie du territoire grâce au diagnostic effectué, 

duquel découle des orientations précises) a été présenté, ainsi que le Contrat de Transition Ecologique et 

Solidaire1 prochainement signé avec l’Etat. Afin que cette démarche puisse être reconduite à l’avenir et 

améliorée, ce document retrace en détails son organisation, et analyse l’évènement. 

 

Objectif de l’évènement : création d’un évènement qui « rentre dans les maisons » pour toucher un maximum 

de citoyens. Discuter du plan climat et valoriser le Contrat de Transition Ecologique et Solidaire pour donner 

envie aux citoyens d’y participer. 

Date retenue : mardi 02 avril 2019  

Déroulement de la soirée : 

Le film « Après-demain » de Cyril Dion a été diffusé dans 36 communes du territoire de 18h30 à 19h45. Des 

référents présents dans chaque commune ont accueilli les personnes souhaitant voir le film et échanger lors d’un 

temps convivial. 

La projection a été suivie d’une soirée débat à 20h30, au Théâtre du Briançonnais et retransmise en direct sur la 

chaine locale DiciTV. Cette soirée était animée par Yannick Régnier, et s’est déroulée en présence de Cyril Dion 

et de Pierre Leroy, Président du Pays Grand Briançonnais (PETR). 

Afin que tous puissent participer au débat, les citoyens du territoire ont pu poser leurs questions en direct ou 

par avance via une adresse mail mise en place pour l’occasion. 

  

 
1 CTES : outil pour la mise en place du plan d’actions du territoire (accompagnement, financement, émergence 
de nouveaux projets …) 
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ORGANISATION 

 

Trouver le lieu de l’évènement 

Envoyer un courrier officiel au lieu concerné (ici le Théâtre du Briançonnais) afin de réserver la salle et d’être mis 

en relation avec les responsables techniques. Le courrier doit contenir les demandes techniques (en l’occurrence 

celles de D!ciTV). 

 

Trouver un référent par commune 

Il s’agit d’abord de désigner un référent sur chacune des trois communautés de communes. En l’occurrence il 

s’agissait de :  

• Estelle Arnaud pour le Briançonnais 

• Nassire Hadjout pour le Guillestrois-Queyras  

• Gérard Gimbert pour les Ecrins  

Ces premiers référents se chargent de trouver les contacts d’éventuels référents pour chaque commune2. La liste 

des référents-commune qui ont participé à l’évènement se trouve en annexes. 

Une fois les contacts obtenus, un mail type qui regroupe l’ensemble des contraintes techniques, des liens de 

communication sur les réseaux, ainsi que les documents nécessaires à l’inscription d’un nouveau référent doit 

être envoyé à tous.  

En effet, chaque référent doit s’engager à organiser l’évènement dans sa commune (document référent dédié), 

signer une attestation de confidentialité quant à la diffusion du film dont ils obtiennent l’accès gratuitement, et 

fournir l’attestation d’assurance du lieu dans lequel se fait la projection.  

Les contraintes techniques pour cet évènement étaient les suivantes :   

 Un lieu convivial (café, bibliothèque, salle communale ...) ; 

Avoir un téléviseur ou ordinateur, projecteur et écran grand format pour diffuser le film et le 
débat ; 

 S’assurer d'une bonne qualité sonore ; 

 Accès internet ou/et port USB ; 

 Sièges et tables (préciser la capacité de la salle) ; 

 Raccordement électrique ; 

  Antenne TV pour capter DICI TV Canal 31 TNT ou box 342 sur Orange, 930 Free à vérifier selon 
les opérateurs ; 

 L’accès à DiciTV en direct est gratuit. 

 

 

 
2 Les communes qui n’ont pas trouvé de référents sont : La Grave, Villard d’Arène, Saint Clément sur Durance, 
Val des Près, Réotier, Risoul, Saint Crépin ,Vars et Puy Saint Vincent. 
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Communication  
 

a. Presse 

Le communiqué de presse est à rédiger d’après le document type, et à envoyer le plus rapidement possible après 

validation à la liste des contacts figurant dans le dossier COMMUN-> Contacts->Presse. Le communiqué de presse 

utilisé pour l’évènement est en annexes.  

 

 

 

Ce communiqué de presse doit également être publié sur la page « Actualités » du site du PETR 

http://www.paysgrandbrianconnais.fr/. Cette page sera modifiée à l’approche de l’évènement afin d’y faire 

figurer la liste des lieux dans les différentes communes. 

 

b. Matériel de communication pour les référents 

Chaque référent a reçu un kit de communication comprenant :  

• 3 affiches  

• 40 Carnets de Montagne  

• 1 sac tissu PETR 

• 1 stylo PETR 

• 1 pochette de documents d’information (communiqué de presse, synthèse d’organisation de la soirée, 

fiches de présence) 

• Un guide de débat, pour que chaque référent puisse animer un débat interne dans sa commune. Cette 

solution peut être utilisée en cas de problème technique. Le guide utilisé est disponible à l’adresse : 

https://www.demain-lefilm.com/sites/default/files/assets/cineaction-colibrisdemain_web_0.pdf 

 

Les fiches de présence sont importantes et ont permis par la suite de référencer les citoyens du territoire 

intéressés par la transition écologique. 

Les affiches ont été conçues sur CANVA. Il est important d’y faire figurer l’ensemble des logos des partenaires. 

http://www.paysgrandbrianconnais.fr/
https://www.demain-lefilm.com/sites/default/files/assets/cineaction-colibrisdemain_web_0.pdf
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Des flyers avaient également été conçus pour l’évènement mais n’ont pas été distribués, faute de connaitre la 

date de signature du Contrat de Transition Ecologique et Solidaire, et donc l’arrivée d’une personne dédiée aux 

projets. (cf. Coûts) 

 

c. Les réseaux 

 

• La liste des lieux, même incomplète, doit être envoyée rapidement aux mairies/communautés de 

communes, et publiée/mise à jour régulièrement sur le site internet.  

• Une semaine avant l’évènement, une relance Facebook est effectuée par jour minimum. 

• Ne pas hésiter à relancer la presse et à leur proposer de réserver des places pour savoir qui sera présent. 

• Demander aux référents de transférer un mail type sur leurs réseaux, mail contenant les liens utiles, et 

les informations pratiques de la soirée. 

 

Organisation de la soirée au théâtre 
 

a. Le Direct 

Contacter la télévision locale D!ciTV ainsi que la radio locale (la RAM) pour les rediffusion en direct. Il est 

important de prévoir les besoins techniques de ces partenaires afin de pouvoir les mentionner dans le courrier 

officiel de réservation de la salle (si possible à titre gracieux). Lors de cet évènement, D!ciTV a proposé la 

prestation suivante (Cf. Bilan des coûts) :  

-Retransmission du débat en direct, avec un bandeau indiquant l’adresse mail dédiée aux questions 

-Un spot publicitaire diffusé 10 fois par jours 3 jours avant l’évènement 

-3 interview sur des sujets emblématiques du débat 

 

b. Système de billetterie 
 

Yurplan est une plateforme gratuite qui permet d’effectuer des 

réservations en ligne. https://pro.yurplan.com/#/ 

Un compte pour le PETR est déjà créé :  

Mail : transitionecologique@payagrandbrianconnais.fr 

Mdp : TEPETR2019 

Grâce à un lien et/ou un flashcode généré par la plateforme, les citoyens peuvent réserver en ligne. Le Flashcode 

pourra être utilisé sur les affiches du lieu approprié. Le compte permet de gérer les réservations, d’envoyer des 

invitations, et de récupérer les mails des inscrits. 

 L’outil Yurplan Pro Entry https://play.google.com/store/apps/details?id=com.yurplan.ypentry&hl=fr permet de 

vérifier les réservations. Il est tout de même nécessaire d’imprimer la liste des réservations au cas où le réseau 

ne serait pas suffisant pour utiliser l’outil numérique, ou présenterai des bugs.  

 

https://pro.yurplan.com/#/
mailto:transitionecologique@payagrandbrianconnais.fr
https://play.google.com/store/apps/details?id=com.yurplan.ypentry&hl=fr
https://pro.yurplan.com/#/
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c. Déroulement de la soirée au TDB 

Du matériel de communication doit être apporté pour servir de fond de scène (en l’occurrence une exposition 

sur le PCAET3 était prévue). Il faut prévoir une visite du lieu au préalable pour étudier la disposition de la scène, 

des éléments de communication (kakémonos/carte du territoire/affiches), et l’entrée qui permettra de vérifier 

les réservations. Cela permet également de vérifier le nombre de places disponibles annoncé. Si besoin, préparer 

un fond d’écran qui sera projeté à l’arrière de la scène (attention de ne pas causer une trop grande luminosité 

pour le direct TV).  

Prévoir un planning précis avec le 

personnel disponible et les tâches 

attribuées à chacun, ainsi qu’une 

liste du matériel nécessaire.  

Extrait du planning pour exemple en 

annexes.  

 

 

 

 

 

Post-évènement 

 

a. Remerciements  

Un courrier/mail officiel doit être envoyé à chaque référent, et participant à l’organisation de l’évènement. 

Cf. Annexes 

 

b. Analyse 

L’ensemble des référents doit retourner la feuille de présence, les impressions générales de la soirée, ainsi que 

le nombre de personnes présentes. L’outil Yurplan permet également d’extraire des données de présence, ainsi 

qu’une base de données d’adresses mail.  

Un document bilan doit être rédigé, synthétisant les points positifs et les axes d’amélioration de l’évènement. 

 

 

 

 
3 Plan Climat-Air-Energie Territorial 
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BILAN  

 

En quelques chiffres 

 

a. Présentiel  

 

 

 

 

 

 

 

66%

34%

PRÉSENCE DU THÉÂTRE DU BRIANÇONNAIS 
(252 PLACES RÉSERVÉES)

Présents Absents

856 personnes mobilisées 

sur le territoire, dont 403 

présentes pour le débat. 

Le débat étant retransmis 

en direct sur la chaine 

locale, nombre de citoyen 

sont rentrés chez eux pour 

le voir et y participer de 

leur canapé. 

 

 

 

166 personnes présentes 

le 2 avril à 20h30 au 

Théâtre du Briançonnais, 

sur 252 places réservées. 

Le nombre de places 

assises annoncées par le 

théâtre ne correspondait 

pas au nombre de chaises. 

La pause entre le film et le 

débat, trop courte pour 

manger, a pu dissuader 

certains spectateurs.  

0 100 200 300 400 500 600 700 800 900

TOTAL film

TOTAL débat

Présence dans les 36 communes
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b. Coûts 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

c. Base de données  

275 adresses mail récupérées (disponibles dans Déjà Demain -> Bilan -> Contacts) 

 

Retours de presse, éléments de communication 
 

a. DiciTV 

Spot de pub : 

https://vimeo.com/326278474 

Les itvs de Pierre LEROY : 

https://vimeo.com/326552029 

https://vimeo.com/326547429 

https://vimeo.com/326817442 

Liens directs vers les vidéos (pour partage) : 

https://vimeo.com/328225633 

https://vimeo.com/328201727 

https://vimeo.com/328195795 

 

Replay sur le site dicitv (accès payant) : 

https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/brianconnais-

debat-transition-ecologique-solidaire-1250081 

https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/cyril-dion-l-

indispensable-passion-contribuer-regler-problemes-

monde-1250080 

https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/transition-

ecologique-solidaires-ne-reposer-elus-1250078 

NB : il est impossible de connaître les audiences de D!ciTV ainsi que de la RAM ; cependant le 10 avril 2019 le 

replay de D!ciTV a été vu 72 fois avec 219 chargements.  

Item  Coût  

Communication  
Affiches           69,60 €  

Flyers           67,20 €  

DiciTV     3 000,00 €  

Spots publicitaires  
Interviews  

Retransmission du direct  
C.Dion  

Repas        125,00 €  

Transport C.Dion        311,40 €  

Prestation C.Dion        200,00 €  

Droits de diffusion dans 36 
communes        700,00 €  

TOTAL      4 473,20 €  

https://vimeo.com/326278474
https://vimeo.com/326552029
https://vimeo.com/326547429
https://vimeo.com/326817442
https://vimeo.com/328225633
https://vimeo.com/328201727
https://vimeo.com/328195795
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/brianconnais-debat-transition-ecologique-solidaire-1250081
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/brianconnais-debat-transition-ecologique-solidaire-1250081
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/cyril-dion-l-indispensable-passion-contribuer-regler-problemes-monde-1250080
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/cyril-dion-l-indispensable-passion-contribuer-regler-problemes-monde-1250080
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/cyril-dion-l-indispensable-passion-contribuer-regler-problemes-monde-1250080
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/transition-ecologique-solidaires-ne-reposer-elus-1250078
https://www.dici.fr/actu/2019/04/04/transition-ecologique-solidaires-ne-reposer-elus-1250078
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b. RAM05 

Lien vers le podcast de l'émission "Déja demain 36 communes en transition" enregistré par la RAM 05. 

https://www.ram05.fr/podcastgen/?name=2019-04-03_sb-conference_debat_cyril_dion_au_tdb_02_04-

2019.mp3 

c. Presse  

Cf. Article interne en annexes. 

 

Des photos de la soirée au TDB, ainsi que dans 

différentes communes sont disponibles dans 

le dossier Déjà Demain -> Bilan -> 

Communication -> photos. 

 

 

 

 

 

 

Le réseau TEPOS/CLER 

http://www.territoires-energie-

positive.fr/federer/membres-du-

reseau/bonnes-pratiques/36-

communes-en-transition-le-

brianconnais-rentre-dans-tous-les-

villages-et-maisons 

 

 

https://www.ram05.fr/podcastgen/?name=2019-04-03_sb-conference_debat_cyril_dion_au_tdb_02_04-2019.mp3
https://www.ram05.fr/podcastgen/?name=2019-04-03_sb-conference_debat_cyril_dion_au_tdb_02_04-2019.mp3
http://www.territoires-energie-positive.fr/federer/membres-du-reseau/bonnes-pratiques/36-communes-en-transition-le-brianconnais-rentre-dans-tous-les-villages-et-maisons
http://www.territoires-energie-positive.fr/federer/membres-du-reseau/bonnes-pratiques/36-communes-en-transition-le-brianconnais-rentre-dans-tous-les-villages-et-maisons
http://www.territoires-energie-positive.fr/federer/membres-du-reseau/bonnes-pratiques/36-communes-en-transition-le-brianconnais-rentre-dans-tous-les-villages-et-maisons
http://www.territoires-energie-positive.fr/federer/membres-du-reseau/bonnes-pratiques/36-communes-en-transition-le-brianconnais-rentre-dans-tous-les-villages-et-maisons
http://www.territoires-energie-positive.fr/federer/membres-du-reseau/bonnes-pratiques/36-communes-en-transition-le-brianconnais-rentre-dans-tous-les-villages-et-maisons
http://www.territoires-energie-positive.fr/federer/membres-du-reseau/bonnes-pratiques/36-communes-en-transition-le-brianconnais-rentre-dans-tous-les-villages-et-maisons
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Retours citoyens, et axes d’amélioration 

 

Il y a eu de nombreux retours positifs, qui soulignent 

l’importance d’avoir parlé de ce qui se fait déjà sur le 

territoire. De belles découvertes pour beaucoup, 

notamment avec les Carnets de Montagne. Soirée 

énergisante, qui a permis aux communes d’aborder des 

thèmes les plus appropriés.  

 

 

Deux axes principaux d’amélioration :  

• Le dynamisme du débat 

• L’organisation de la soirée 

Les pistes ci-dessous pourront être étudiées lors du 

prochain évènement du genre. Synthèse des 

questions en annexe. 
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ANNEXES 

Communiqué de presse 

  

Dynamiser le débat

Cadrer davantage le sujet du débat, pour ne pas qu’il soit 
trop vaste (sinon trop de questions éloignées du sujet)

L’animateur doit pouvoir faire intervenir le public, et doit 
pouvoir indiquer plus clairement l’origine des questions

Chronométrage des questions / réponses

Prévoir un temps débat plus court et un temps questions

Changer la configuration de la scène (trop scolaire)

Prévoir un temp d’échange avec plusieurs cercles, et 
l’animateur 

Prévoir l’évènement qui suit pour pouvoir communiquer, 
donner un rdv

Améliorer l'organisation

Prévoir une date au théâtre lors de laquelle aucun 
spectacle n’est programmé

Prévoir la date en fin de semaine ; Ne pas avoir à changer 
de lieu

Co-concevoir l’évènement avec les communes

Communiquer plus en amont sur les différents lieux

Faciliter les questions via un système plus direct que le 
mail (standard ? écran avec questions affichées ? sms ?)

Raccourcir le temps de la soirée

Prévoir un système  pour manger/faire une pause
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Communiqué de presse  

28 Février 2019 

 

Film et soirée débat avec Cyril DION et Pierre LEROY  

Evènement : Déjà Demain, 36 Communes en transition 

Quelques années après le documentaire à succès Demain, Cyril Dion présente son nouveau film « Après-

Demain » mardi 2 avril au théâtre du Briançonnais, l’occasion pour les citoyens d’échanger sur la transition 

énergétique, et de se rassembler pour imaginer le territoire de demain.   

  

Le film « Après-demain » de Cyril Dion sera diffusé dans 36 communes du territoire de 18h30 

à 19h45. Des référents seront présents dans chaque commune pour accueillir les personnes souhaitant 

voir le film et échanger lors d’un temps convivial. 

 

La projection sera suivie d’une soirée débat à 20h30, au théâtre Briançonnais et retransmise en direct 

sur la chaine régionale DiciTV. 

Cette soirée rassemblera autour de Cyril Dion et Pierre Leroy, Président du Pays Grand 

Briançonnais (PETR), les acteurs du territoire impliqués dans la transition écologique ; une 

présentation des actions du territoire tel que le Plan Climat et le futur Contrat de Transition 

Ecologique et Solidaire sera faite. 

Afin que tous puissent participer au débat, les citoyens du territoire pourront poser leurs 

questions en direct ou par avance via une adresse mail mise en place pour l’occasion 

 

  Il s’agit aujourd’hui de donner l’impulsion nécessaire à l’émergence de nouveaux projets et de 

nouvelles dynamiques sur le territoire.  

 

Informations pratiques : 

 

Mardi 2 avril 2019 - DEJA DEMAIN 

• 18H30 : Diffusion du film Après-demain de Cyril DION dans chacune des 36 communes du 
territoire  
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• 20H30 débat en présence de Cyril DION et Pierre LEROY au théâtre du Briançonnais  

• Une séance de dédicaces sera organisée en fin de débat 

• Le débat sera également retransmis en direct sur D ICI TV , vous pourrez le voir de chez vous 
ou du point de rassemblement fixé dans votre commune (bar, bibliothèque, salle municipale 
…) 

• Vos questions pourront être posées en direct lors du débat ou vous pouvez déjà les envoyer 
sur l’adresse mail : 

debatcdionpetr@paysgrandbrianconnais.fr 

en précisant votre question ou expérience que vous souhaitez partager ; votre lieu 

d’habitation et votre profil ( entreprise, collectivité, acteur local, citoyen, collectif …) 

• Le débat sera suivi d'une séance de dédicaces 
 

Site PETR :  

http://www.paysgrandbrianconnais.fr/fr/actualites/detail-actualites/news/mardi-2-avril-2019-deja-

demain.html 

Page Facebook PETR :  

https://www.facebook.com/PETRpgb/ 

Lien évènement Facebook :  

https://www.facebook.com/events/365066897416317/  

mailto:debatcdionpetr@paysgrandbrianconnais.fr
http://www.paysgrandbrianconnais.fr/fr/actualites/detail-actualites/news/mardi-2-avril-2019-deja-demain.html
http://www.paysgrandbrianconnais.fr/fr/actualites/detail-actualites/news/mardi-2-avril-2019-deja-demain.html
https://www.facebook.com/PETRpgb/
https://www.facebook.com/events/365066897416317/


 

Bilan 36 communes en transition – PETR BEGQ  

Contacts utiles 

 

Commune Com Com 
Association 
/Personne référente 

Lieu Mail 

Abriès - Ristolas 
Guilestrois-
Queyras 

CHARRIER Henri 
Le Caravaneige, 
dit "Chez Pilou" 

 

Aiguilles 
Guilestrois-
Queyras 

HADJOUT Nassire Salle municipale  

Arvieux 
Guilestrois-
Queyras 

BLANC Jean Paul 
Centre de 
vacances Les 
Esquirousses 

 

Briançon (film) Briançonnais UTL UTL  

Briançon (film) Briançonnais 
RICHARD Renaud 

Salle des Assos  

Ceillac 
Guilestrois-
Queyras 

CHAVROT Michel L'école   

Cervières Briançonnais BRUNET Bernadette 

Ferme 
pédagogique La 
maison des 
betes à laine  

 

Champcella-
Freissinières 

Ecrins TERRASSE Marie 
Bibliothèque 
Municipale de 
Freissinières 

 

Château Ville 
Vieille 

Guilestrois-
Queyras 

MARCUZZI Janine Salle de la 
mairie (pic-
nique partagé)  

Eygliers 
Guilestrois-
Queyras 

CARLIER Julie 
Auberge 
d'Eyglier 

 

Guillestre 
Guilestrois-
Queyras 

Guillaume DEJY Bibliothèque   

L’Argentière la 
Bessée 

Ecrins 
CERTAIN Marie-
Laure  

Bar de la Mairie 
32 avenue 
Charles de 
Gaulle 

 

La Roche de 
Rame 

Ecrins PEYRON Steeve  
Salle du Conseil 
Municipal 

 

La Salle Les Alpes Briançonnais MICHELON 
Salle de Pré 
long au 1er 
étage 

 

mailto:charrierhenri@free.fr
mailto:nassire.hadjout@orange.fr
mailto:guillaume.dejy@keub.org
mailto:hoteldelamairie-arg@wanadoo.fr
mailto:hoteldelamairie-arg@wanadoo.fr
mailto:Steeve.peyron@orange.fr
mailto:philippe.michelon@laposte.net
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Les Vigneaux Ecrins MARCOZ Claire Bar du Rif  

Molines en 
Queyras 

Guilestrois-
Queyras 

HERRY Luc (energuil) 
la bibliothèque 
multi média  

 

Monêtier les 
Bains 

Briançonnais MUMBER Pierre  Gîte Le Flourou  

Mont-Dauphin 
Guilestrois-
Queyras 

GALLET Chloé 
Comité des 
fêtes 

 

Montgenèvre Briançonnais PASCAL Luc 
la salle de la 
Cure des 
Alberts  

 

Névache Briançonnais CHRETIEN Claudine  
Salle 
polyvalente  

 

Puy Saint André Briançonnais ARNAUD Estelle 
Bibliothèque 
municipale 

 

Puy Saint Pierre Briançonnais GENDRON Pierre Salle des fêtes  

Saint Chaffrey Briançonnais 
ALYRE Martine  (Prez 
LEADER) Epicerie Puy  

Saint Martin de 
Queyrières 

Ecrins BERNADE Monique   

La Ressourcerie  

Saint Véran 
Guilestrois-
Queyras 

Maison du Soleil 
Maison du 
Soleil  

Vallouise 
Pelvoux 

Ecrins TALON ESMIEU 
Salle de réunion 
de la mairie 

 

Villard Saint 
Pancrace 

Briançonnais FINE Sébastien  
Mairie/Salle du 
conseil  
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Article interne  

 

 

 

Déjà Demain, le 2 avril  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mardi 2 avril, les habitants du Briançonnais, du Guillestrois, du Queyras et des Ecrins se sont mobilisés autour de 

la transition écologique. A cette occasion, le film de Cyril Dion « Après Demain » était diffusé gratuitement pour 

les 36 communes du territoire du PETR, et suivi d’un débat animé par Yannick Régnier (CLER-Réseau pour la 

Transition Energétique) avec le réalisateur, ainsi que Pierre Leroy, Président du PETR. L’occasion d’aborder 

l’économie locale, l’autonomie alimentaire, la gestion des déchets, les énergies, mais également la mobilité, le 

logement et l’éducation. Les citoyens étaient appelés à participer en envoyant leurs questions par mail, et afin 

d’éviter les éventuelles frustrations le PETR s’engage à répondre prochainement aux questions qui n’ont pas été 

évoquées lors du débat. 

Ce sont 600 personnes qui ont pu participer en direct à l’évènement, des centaines de personnes qui ont pu 

assister, à domicile, à sa retransmission en direct, et 36 communes qui se sont mobilisées autour de l’évènement 

grâce à des citoyens volontaires pour l’organisation.  

« Nous avons déjà eu de très bons retours, l’envie et le dynamisme sont bien là, partout, ça fourmille d’idées. 

Une bonne impulsion est lancée »  

(Pierre Leroy, Président du PETR) 

La suite ? Les intervenants ont bien insisté sur le rôle que les citoyens devaient avoir dans cette transition. Ces 

derniers sont appelés à lancer leurs propres initiatives, le PETR sera là pour les aider à les développer. 

« Une transition écologique sans transition démocratique est impossible » 

 (Pierre Leroy, Président du PETR) 
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Courrier Type de remerciements 

 

      Objet : Remerciement pour l’organisation de l’évènement Déjà 
Demain, 36 communes en transition 
  
Madame/Monsieur XXXX 

 

En ma qualité de président du PETR du Briançonnais, des Ecrins et du 

Guillestrois et du Queyras, je tenais à vous remercier pour votre 

participation à l'organisation de l’évènement Déjà Demain, 36 

communes en transition qui a eu lieu mardi 02 avril 2019. 

  

En mobilisant dans votre commune, vous avez participé activement à ce que les citoyens puissent 

s’exprimer et s’emparer de la transition écologique ; j’espère que votre action contribuera à faire 

émerger des actions citoyennes et à lancer le territoire dans une transition durable. 

  

Cette soirée a été un franc succès, grâce à votre enthousiasme et votre engagement dans cet 

évènement qui a rassemblé le territoire. 

  

Si vous souhaitez continuer à vous impliquer dans cette transition et recevoir de plus amples 

informations sur l’activité du territoire dans ce domaine, n’hésitez pas à contacter l’équipe du PETR et 

pourquoi pas intégrer le Club Climat, qui est l’organe de concertation citoyenne du PETR. 

  

Je vous invite à suivre l’information du PETR sur www.paysgrandbrianconnais.fr 

Ainsi que sur notre page facebook @PETRpgb 

Cordialement,  

  
  

 
Pierre LEROY 
Président du PETR 
Briançonnais Ecrins Guillestrois 
Queyras 

  

 

http://www.paysgrandbrianconnais.fr/
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Déroulement de la soirée au théâtre 
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QUESTIONS DU PUBLIC Synthèse des questions 

 

La soirée débat du 2 avril a mobilisé plus de 600 personnes autour de la Transition 

Ecologique. Nombre de citoyens ont envoyé des questions, vous trouverez ci-dessous 

l’ensemble des questions qui ont été posées, et auxquelles Messieurs Cyril DION (CD) et 

Pierre LEROY (PL) ont répondu soit lors du débat, soit à posteriori. 

 

Lieu Question Réponse  

Briançon Jusqu’où les mouvements écologiques doivent ils 

aller, y compris dans une certaine transgression 

intelligente et bien comprise, pour que la 

population suive massivement ? 

PL : La position de M. Dion n’est certainement 

pas la même que celle des collectivités. En tant 

qu’élus, nous ne pouvons pas inciter à la 

désobéissance civile. 

Guillestre Comment se libérer du temps pour une transition 

intérieure, préalable à une transition collective ? 

PL : Ce sont des choix personnels et collectifs. 

Vallée de 

Guisane 

Un golf dans la vallée de la Guisane vous semble-

t-il faire partie de la transition écologique ? 

PL : à titre personnel, ce projet rentre 

difficilement dans la démarche de transition 

écologique du fait de sa consommation 

d’espace, d’eau et d’énergie… Au-delà de ces 

aspects, l’équilibre économique d’un tel projet 

est à démontrer. 

Guillestre Comment faire pour redynamiser la vie politique 

au sein de la cité ? Auprès des jeunes notamment 

? Quel est le meilleur système de gouvernance 

dans nos communes pour mettre en œuvre la 

transition ? 

CD : Pour que tout le monde s’implique dans la 

transition, nous avons d’abord besoin de 

construire des mécanismes d’équité sociale, 

ainsi que des mécanismes collectifs.  Certains 

ont utilisé la démocratie délibérative : on 

regarde toutes les catégories dont on a besoin, 

toutes les catégories sociales, géographiques, 

d’âges et de métiers différents, puis on tire au 

sort. Par la suite on va former ces citoyens tirés 

au sort, les instruire sur les différents thèmes 

abordés, puis on va réfléchir sur ce qui est 

possible, ce qui existe déjà ailleurs, et après 

avoir alimenté le débat on va le rendre public. 

Tout le monde peut ainsi participer via des 

lettres, des propositions, en assistant aux 

séances ouvertes au public.  

GENERAL/Société CIVILE 
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Personne ne connait de solution miracle. Mais 

on peut tous y réfléchir ensemble, c’est le 

principe de la démocratie délibérative.  

Lieu Question Réponse  

Mont-

Dauphin 

Comment développer et ancrer sur notre 

territoire notre monnaie locale (la Roue), et 

comment encourager les commerces locaux à 

accepter cette monnaie ? 

PL : Pour ancrer la monnaie locale sur le 

territoire, il faut mobiliser les acteurs 

économiques du territoire. C’est un énorme 

travail de réseaux qu’il faut mettre en place. Il 

est possible de s’inspirer des expériences 

menées par exemple au Pays Basque ou à 

Chambéry.  

La Salle 

Les 

Alpes 

Comment faire connaitre la roue, monnaie locale 

(beaucoup n'en ont jamais vu) et la développer sur 

le Briançonnais ? Quand les communes vont-elles 

prendre en compte cette monnaie ? 

PL :  Tant que le circuit n’est pas plus développé, 

les collectivités peuvent difficilement rentrer 

dans la boucle. 

La Salle 

Les 

Alpes 

Un projet d'envergure :  Comment orienter le 

tourisme et sa diversification vers une ouverture 

sur l'environnement et les richesses naturelles 

locales ? 

PL : C’est ce qui est déjà pratiqué avec le Jardin 

Alpin, la Maison de la Géologie et le Géoparc, la 

Maison du Soleil, le Circuit des Mines 

(L’Argentière, Villard Saint Pancrace…). Un 

réseau scientifique est en construction à ce 

sujet. C’est le rôle des Offices du Tourisme sur le 

territoire de s’emparer de la question. 

La Roche 

de Rame 

La transition écologique a un coût. Comment 

concilier les aspirations des citoyens qui en ont 

marre de payer, avec l'immobilisme des élus 

nationaux qui souhaitent garder leurs avantages ? 

PL : La sobriété ainsi que la production 

d’énergies renouvelables sont aussi source de 

profits et de création d’emplois. (Baisse des 

tonnages d’ordures ménagères, baisse des 

consommations énergétiques dans l’éclairage 

public et le chauffage, production d’énergie, 

économies individuelles via la rénovation des 

logements…). Le pouvoir du consommateur et 

celui de l’électeur ne sont pas à négliger. 

Briançon Que pensent les intervenants sur l'adhésion et le 

soutien que les collectivités locales peuvent 

PL : On ne peut qu’être d’accord. Ce sujet a 

d’ailleurs été abordé lors des visites organisées 

pour les élus au Vorarlberg en Autriche.  

ECONOMIE 
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AGRICULTURE.     

apporter au développement des monnaies 

locales ? 

Arvieux Une fois le territoire maillé d'une multitude 

d'initiatives participant à la transition écologique, 

comment tout cela fait système ? Dans la lignée 

des labels comme "B corp", comment voyez-vous 

l'avenir des territoires en transition ?  

Y a-t-il dès aujourd'hui des gardes fous pour éviter 

l'absorption de ces belles innovations locales dans 

le modèle économique dominant ? Une autre 

économie voit-elle le jour ou bien la tendance est-

elle davantage d'espérer une mutation du modèle 

actuel de l'intérieur ? 

CD : Ce récit qui doit transformer la société, 

touche également des multinationales. Les 

grosses marques de l’agroalimentaire disent que 

leurs clients sont en train de partir. Il faut alors 

repenser notre fonction dans la société. 

[Exemple de Danone] Beaucoup de déceptions 

de personnes qui ont essayé de faire changer le 

système de l’intérieur, et qui ont échoué. Les 

tentatives de transformation dans ce cas-là se 

font complètement absorber. [Exemple de 

L’Oréal qui rachète Body Shop] 

Névache  Quelle évolution sur l'engagement de Evian par 

rapport au label BCorp ? - quelles preuves ? 

 

CD : Il n’y a pas eu de changement de fond. Les 

actionnaires des multinationales comptent sur 

leur retour sur investissement. [Voir la question 

précédente]  

Lieu Question Réponse  

Saint-

Chaffrey 

Comment favoriser l'installation de nouveaux 

agriculteurs ?  

Comment sanctuariser les terres agricoles 

actuelles ? Comment permettre la reconquête de 

certains des si beaux paysages de cultures en 

terrasses, caractéristiques de nos Alpes du Sud, 

qui sont colonisés par les broussailles et la forêt ? 

Réhabiliter les chemins d'exploitation qui les 

desservent et qui ont été profilés pour des mulets 

ou au mieux des charrettes ? Ce rêve de 

reconquête agricole de nos montagnes est-il 

définitivement une utopie ?  

PL : Vaste sujet. Les outils existent : convention 

SAFER, création d’AFP, réappropriation du 

foncier par l’opération des biens vacants, jury de 

sélection avec la Chambre d’Agriculture pour les 

candidats agriculteurs… Les citoyens peuvent 

soutenir et aider les élus à s’emparer de ces 

outils. Pour ce faire, exprimer sa volonté de 

citoyen auprès du conseil municipal peut être 

une solution.   

Saint-

Chaffrey 

Comment faire pour qu'en Briançonnais on puisse 

consommer bien plus de produits locaux agricoles 

qu'aujourd'hui ? Ne plus acheter des briques de 

lait qui ont fait des centaines de km mais aller 

avec ses bouteilles à un distributeur de lait 

comme celui qu'un éleveur du Guillestrois avait 

installé devant l'Intermarché de Guillestre ?  

PL : les citoyens doivent exprimer leurs besoins. 

Ces besoins nécessitent l’installation 

d’agriculteurs locaux. Les outils évoqués 

précédemment sont à la disposition des 

collectivités.  

AGRICULTURE 
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Guillestre Comment la collectivité peut-elle prendre la 

maîtrise du foncier agricole pour installer de 

jeunes agriculteurs en BIO ? 

PL : Voir les réponses précédentes. 

La Salle 

les Alpes 

Le maraichage en Briançonnais : utopie ou 

avenir ? 

PL : C’est un avenir possible et souhaitable pour 

le Briançonnais. 

La Roche 

de Rame 

Quelles actions le PETR peut-il mettre en place 

pour accompagner les agriculteurs qui utilisent 

encore des produits chimiques à ne plus en 

utiliser ? Une autonomie alimentaire oui, mais 

sans pesticides ? 

PL : L’urgence aujourd’hui sur le territoire du 

PETR est surtout l’installation des agriculteurs, 

plus que la conversion au BIO des agriculteurs 

installés. Peu d’agriculteurs du territoire 

utilisent aujourd’hui des pesticides. C’est un 

sujet à aborder avec la Chambre de l’Agriculture.  

Puy Saint 

André 

Subventionner FORTEMENT la transition de TOUS 

les agriculteurs du Briançonnais ou même du 

département vers l’agriculture BIO pourrait-il être 

un investissement très rentable dans la mesure 

où nous vivons presque tous du tourisme ? 

PL : Permettre aux agriculteurs BIO de vivre de 

leur activité sur le territoire est en effet un défi. 

Les circuits courts et la pluriactivité peuvent 

permettre d’y répondre, ainsi que le choix des 

consommateurs. L’augmentation des prix du 

transport qui se profile, ainsi que l’impact 

environnemental de ce transport (cf. Plan 

Climat) nous incitent à développer l’agriculture 

BIO et locale le plus rapidement possible. 

Puy Saint 

André 

Une communication axée sur le Briançonnais ou 

même les Hautes Alpes 1er territoire ou 

département 100% BIO serait particulièrement 

efficace et novatrice et donc le retour sur 

investissement assuré par une augmentation du 

nombre de vacanciers. 

PL : Il existe de grandes disparités entre le Nord 

et le Sud du Département. Le Nord est très peu 

autonome au niveau alimentaire, et le Sud 

utilise majoritairement l’agriculture 

conventionnelle. Nous sommes face à deux 

problématiques différentes : au Nord 

l’installation des agriculteurs, au Sud, leur 

conversion. Il est donc compliqué d’avoir une 

vision départementale du sujet. 

Monêtier 

Les Bains 

Avec qui pourrait on échanger sur la façon de 

nourrir des dizaines de milliers de personnes 

(touristes) qui viennent consommer dans nos 

vallées et qu'on continue à nourrir avec des 

produits de l'agroalimentaire alors que des outils 

comme "échanges paysans" pourraient répondre 

en grande partie à cette demande et peinent à 

décoller ?  

PL : Avec le PETR : le CTES doit répondre à 

améliorer l’autonomie alimentaire, et donc 

l’installation d‘agriculteurs locaux et BIO. 

Monêtier 

Les Bains 

Quid de l'autonomie alimentaire touristique ? PL : Il faut pouvoir répondre aux besoins 

alimentaires de l’ensemble de la population 

présente sur le territoire (y compris les 

touristes). Une fois de plus, pour subvenir à ces 
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besoins, c’est l’installation des agriculteurs sur 

l’ensemble du Département qu’il faut viser. 

Lieu Question Réponse  

Guillestre Faut-il imposer aux entreprises et 

particuliers, quelle que soit la quantité de 

déchet, le système des poubelles du tri pour 

recyclage ? 

PL : Les 3 communautés de communes ont été 

sélectionnées Territoires Zéro Déchets ; Par 

exemple, sur le Briançonnais c’est 35% de baisse 

de tonnages de déchets. Des composteurs 

collectifs fonctionnent également très bien sur le 

territoire. Le tri est obligatoire. Au-delà de l’esprit 

de la loi, il faut faire preuve de pédagogie pour 

que le tri soit choisi et non pas subi.  

Guillestre Comment redévelopper et remettre en 

place localement le système de consignes ? 

PL : Il s’agit là de négociations au niveau national 

avec les industriels. Les solutions locales sont ici 

difficiles à trouver, notamment à cause du 

manque de producteurs locaux. Les seuls produits 

locaux qui pourraient être envisagés en consigne 

sont les brasseurs de bières (il en existe 

suffisamment sur le territoire). 3B Brasserie a 

tenté l’expérience, mais cela a couté trop cher. 

Guillestre Comment supprimer nos bouteilles en 

plastique ? les emballages ? acheter en vrac 

? 

PL : Il ne faut plus en acheter. On ne devrait pas 

consommer de l’eau en bouteille sur le territoire 

du PETR. Les captages et réseaux d’eau potable 

dans le Briançonnais devraient permettre de ne 

plus acheter d’eau en bouteille. Concernant les 

autres emballages, les produits en vracs sont 

évidemment à privilégier. Aujourd’hui, les 

emballages doivent être en totalité triés pour le 

recyclage. 

Guillestre Qui peut m'aider à m'équiper "zéro déchet" 

? Par exemple trouver des sacs à vrac 

PL : Renseignez-vous auprès des magasins de vrac. 

Certaines enseignes locales qu’on ne peut pas 

citer proposent ce genre d’équipement. 

DECHETS 
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TRANSPORT / MOBILITE  

Lieu Question Réponse  

Cervières Comment défendre une volonté vertueuse de 

transition écologique dans le pays du Grand 

Briançonnais tout en développant des stations de 

sports d’hiver qui épuisent les ressources en eau 

avec les canons à neige, favorisent le nucléaire par 

leur caractère énergivore, y compris désormais 

pour le ski de fond ? 

PL : La tendance globale des stations du 

territoire n’est pas à l’extension des domaines, 

mais à l’amélioration de la qualité y compris à la 

sobriété ; ne serait-ce que pour des raisons 

économiques, et d’image. Aujourd’hui, nous 

sommes en transition, et les activités 

touristiques d’hivers présentent un apport 

économique indispensable au territoire, 

notamment en termes d’emploi. Une transition 

n’est pas une rupture.  

Alpes de 

Hautes 

Provence 

Frein pour PV sur bâtiments ABF : Je suis du 04 ; Je 

veux mettre chez moi des panneaux 

photovoltaïques mais les bâtiments de France on 

le pouvoir de refuser sous prétexte que l’on est 

dans le périmètre d’un bâtiment historique. Alors 

que faire ? Ceci va à l’encontre de la transition 

écologique. 

PL : Il y a en effet des contradictions aujourd’hui 

entre la préservation du patrimoine et la 

transition écologique nécessaire. Les ABF sont 

en train d’évoluer à ce sujet, et le Contrat de 

Transition Ecologique et Solidaire l’aborde dans 

sa stratégie. Affaire à suivre. 

Lieu Question Réponse  

Montgenevre 

et Val des 

près 

Peut-on développer dans nos vallées 

enclavées les transports en commun 

(covoiturage, bus, stop) ? Développer 

cette culture et les actions ? 

 

PL : C’est un souhait des collectivités, qui sont 

confrontées à des difficultés financières. Des 

réflexions sont actuellement menées dans le CTES 

sur l’autopartage, le covoiturage organisé, les voies 

douces et vertes. C’est une des prérogatives du 

Conseil Départemental que vous pouvez solliciter.  

Montgenevre 

et Val des 

près 

Que pensez de l'utilisation des voitures 

électriques avec une production 

électrique principalement nucléaire ? 

PL : Les véhicules électriques sont adaptés pour les 

transports en commun et de marchandises. 

Aujourd’hui, nous souhaitons diminuer l’usage des 

véhicules individuels au profit des véhicules 

collectifs.  

Briançon Qu'en est-il des solutions techniques 

comme moteur à eau ou air comprimé qui 

PL : Effectivement, on peut regretter que ces 

solutions aient été mises de côté… 

ENERGIE 

TRANSPORT/MOBILITE 
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ont été mis de côté par les lobbys des 

moteurs thermiques ? 

Eygliers On aurait besoin de plus de pistes 

cyclables dans le guillestrois. Est-ce prévu 

de les développer dans le cadre du contrat 

transition écologique ? 

PL : Le CTES est un outil pour inciter les initiatives de 

ce type, mais il y a encore une inconnue sur les 

financements de ces projets ; Le département est 

notre relais pour l’émergence et le suivi de cette 

thématique. 

Mont-

Dauphin 

Dans quelle mesure pourrions-nous 

encourager les citoyens à moins prendre 

la voiture, développer/structurer le 

covoiturage (Rezopouce), mettre en place 

des transports à la demande, le PETR 

pourrait-il être mettre en œuvre des 

actions sur ces thématiques ? 

CD : Sur la question de la mobilité, avant de 

substituer la mobilité thermique par l’électrique ou 

les mobilités douces, il faut d’abord voir pourquoi et 

comment on se déplace. Comment structurer nos 

villes pour moins se déplacer ? Le télétravail peut 

être une solution. Les M&Ms (réunions et 

managers) font perdre énormément de temps aux 

employés, le télétravail permet d’augmenter 

l’efficacité/productivité.  

Dans les grandes villes, le problème se pose moins ; 

mais dans les territoires ruraux ou périurbains, le 

problème est là. L’autopartage peut présenter une 

solution. Cela diminue énormément le nombre de 

voitures sur le territoire. En moyenne, une voiture 

passe 90% de son existence garée. Pouvoir accéder 

à un système d’autopartage fonctionnel, avec des 

voitures en nombre adapté au territoire, peut être 

une solution.  

Le vélo est une solution possible. Les transports 

collectifs à la demande où une navette qui passe sur 

un trajet et qui peut être arrêtée à tout moment 

pour récupérer/déposer des personnes demande 

une réflexion et une organisation collective.  

PL : C’est le Conseil Départemental qui porte les 

projets liés à l’écomobilité. Nous pourrons 

cependant suivre leur progression via le CTES, qui 

portera également des projets citoyens. 

Guillestre Comment obtenir le soutien des 

collectivités locales pour mettre en place 

du covoiturage local ? 

PL : Les solutions de covoiturages sont des 

initiatives qui peuvent être soutenues par le CTES 

ainsi que pas les communes. Une solution est donc 

d’en discuter avec le conseil départemental ou 

votre commune. 
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LOGEMENT 

 

 

 

 
4 Contrat de Transition Ecologique et Solidaire (évoqué lors du débat) 
5 TEPCV : Territoire à énergie positive pour la croissance verte, la collectivité s’engage à réduire les besoins en 
énergie de ses habitants, des constructions, des activités économiques, des transports, des loisirs 

Guillestre Comment mettre en place un réseau de 

pistes cyclables sur notre territoire ? 

(Niveau local et départemental ?) 

PL : Il faut se rapprocher des élus de la commune et 

de la communauté de commune. Les collectivités se 

penchent aujourd’hui sur la question, mais les 

financements sont difficilement garantis. 

Guillestre Comment mobiliser les financements 

nécessaires pour pérenniser les liaisons 

ferroviaires existantes ? 

PL : Il s’agit d’une compétence régionale et 

nationale. Les collectivités sont en mesure de voter 

des motions pour protéger les transports locaux, 

mais n’ont pas de prise directe sur le sujet. 

Lieu Question Réponse  

Montgenevre 

et Val des 

près 

Comment peut-on aider les particuliers à mettre 

l'isolation thermique des bâtiments en 

conformité avec le grenelle de l'environnement 

? 

PL: Le CPIE Environnement Solidarité est la 

structure vers laquelle les particuliers 

peuvent se tourner pour les aider à 

comprendre les aides disponibles. 

Névache Quelles aides aux communes pour les aider dans 

leur évolution en matière d'habitat notamment 

? Diminution des surfaces de constructions, 

écoquartiers...nouvelles formes d'habitat ? 

PL : Nous sommes conscients de la 

problématique du logement, c’est la raison 

pour laquelle on l’a inscrit dans le CTES4 ; 

Dans le cadre du TEPCV5 , 3 bâtiments publics 

ont été rénovés, et pour le TEPCV 2 ce sont 55 

bâtiments publics. Cela peut servir d’exemple 

auprès des syndics de co-pro, mais nous 

savons que c’est couteux. Nous avons besoin 

de l’aide de l’état, mais également du monde 

de l’entreprise pour mener cette action. Le 

monde de l’entreprise doit se former au 

biosourcé 

Lieu Question Réponse  

Ceillac On sait par expérience que l'éducation est une des 

clefs essentielles pour développer la citoyenneté et 

CD : Quelques pédagogies le font (Montessori, 

Freinet, Steiner) ; mais dans l’Education Nationale 

LOGEMENT 

EDUCATION 
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Nous notons la remarque de la commune de Névache : Par rapport à ce qui se dit actuellement il est à noter que 

les jeunes s'emparent du débat (cf. la manif des collèges et lycées); c'est une remarque de changement par 

rapport au film. 

 

 

l'esprit critique avec une implication forte et active 

dans la mise en place des remédiations. 

Il semble que l'on ne souligne pas assez cet aspect 

dans le film et que seule l'alternative éducative est 

évoquée. 

 

Les enfants sont pourtant un levier majeur pour 

faire évoluer les mentalités et les comportements, 

notamment pour leurs ascendants. 

 

Qu'en pensez-vous ? 

 

classique, cela ne s’apprend pas. Il s’agit 

apprendre à coopérer, mais aussi à être 

responsable et à prendre des décisions. En 

Finlande, il y a déjà un organisme de gouvernance 

qui permet aux élèves de participer aux décisions 

de l’établissement. Il est parfois confortable de 

confier les décisions à d’autres, mais il est 

primordial d’apprendre à prendre sa place, à 

s’exprimer. A l’école, il y a un côté très 

descendant. On voit bien que plein d’élèves 

n’apprennent pas comme ça. L’abstraction ne 

fonctionne pas pour tout le monde. En Finlande, 

ils ont intégré le fait qu’il y a des formes 

d’intelligences différentes. Il s’agit alors de créer 

des situations d’apprentissage, et pas de 

transmettre directement un savoir. Les enfants 

peuvent communiquer pendant les évaluations, 

pour s’expliquer mutuellement. Le but, c’est que 

les élèves comprennent. Il n’y a pas de système de 

note. Le système est très différent en France, et 

ne permet pas d’aider à créer des mécanismes de 

coopération pour trouver des solutions aux 

problèmes auxquels nous sommes confrontés. 
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